

Asentamiento prehispánico y el colonial

Héctor Luna

Palabras 1325

Los primeros habitantes de Guatemala, antes de la llegada de los españoles, formaban parte de la región llamada Mesoamérica, la cual ocupaba desde la mitad de México, hasta parte de Honduras y El Salvador, en donde existieron varias culturas, entre las cuales está la Civilización Maya.

En estos tiempos los mayas Vivian la Época llamada Prehispánica, cuya historia se divide en tres períodos:

- Preclásico
- Clásico
- Posclásico

Éstos períodos se subdividen cada uno en mediano y tardío, teniendo cada uno características que dan a conocer los avances que los mayas tenían antes de Cristo y la situación en que se encontraban antes de que llegaran los españoles a Mesoamérica en 1524.

El Período Preclásico (2500 a.C al 250 d.C.)

En este periodo los mayas dejaron de ser cazadores-recolectores, para formar aldeas junto a fuentes de agua, como estuarios, costas marítimas, lagos y ríos, y poder dedicarse a la agricultura, según consta en todas las regiones arqueológicas de Guatemala que afirman sobre los sitios de los primeros asentamientos de los mayas.

Teniendo entre sus actividades más importantes el cultivo del maíz, que era su alimento principal, completando su dieta con la caza, la pesca y la recolección, el cultivo del cacao, que también les servía de alimento, ofrenda y moneda. Además, comercializaban con la civilización olmeca en la costa sur y con otros pueblos.

- **La Vida Sedentaria de los mayas**

Esta vida les permitió a los mayas su desarrollo en la alfarería, las técnicas para trabajar la piedra, la religión, las relaciones sociales y políticas y la arquitectura, pudiéndose encontrar actualmente objetos que se conservan de este período, como piezas de cerámica, piedras de moler y navajas de obsidiana.

- **Las Aldeas formadas por los Mayas en este período**

Estas aldeas estaban formadas por menos de cien habitantes, que generalmente vivían en ranchos de caña y palma, pero a pesar de todo se han hallado restos de actividades ceremoniales en algunos montículos, con ofrendas sencillas de vasijas y figuras de cerámica.

En el Período Preclásico se destacaron algunos lugares, entre ellos tenemos El Mirador, Uaxactún y Tikal en Petén; Kaminal Juyú en la Ciudad Capital de Guatemala y Abaj Takalik en la Costa Sur. En San Bartolo, situado al norte de Uaxactún fue encontrada la pintura mural más antigua de los mayas y que pertenecía a este período.

Período Clásico Temprano y Medio (250 - 700 d.C.)

El "poder", factor crítico en cualquier civilización o grupo social se hace sentir en este período de manera clara e innegable. En esta etapa se establecen las monarquías dinásticas que heredan el poder en línea vertical a los descendientes. Si bien, los dirigentes sociales de cualquier civilización comienzan por ser "naturales", sea por elección o por consecuencia, aquí la imposición comienza a evidenciarse.

Los títulos de jefes comienzan a mezclarse con la idea de interacción religiosa, divina... con los dioses. Esto resulta en que los mismos sean proclamados "kuhul ajaw" o "señores sagrados" teniendo más repercusión política y social más que religiosa. De esta manera, el control ejercido sobre el grupo social se extiende, ya que se autoproclaman como seres que comunican la voluntad de los dioses al resto de la población facilitando la imposición.

Son muchas las especulaciones sobre la ruina de los mayas. Una de ellas implica al "poder", pues el desarrollo fortaleció a ciudades que se desligaron de una u otra manera del resto de la población maya, y por ende, creara conflicto social y económico. La historia misma confirma que el crecimiento social que se traduce en división marca una gran tendencia de debilitamiento de la cultura misma.

Esto marcaría una pauta en la pérdida de fuerza de la civilización maya, pues ciudades divididas, conflictos de poder y económicos se traducen fácilmente en guerras que terminan con las ciudades y estructuras sociales de los grupos en cuestión. El 562 durante esta etapa marca un punto importante cuando la Ciudad de Tikal es derrotada por sus enemigos perpetuos de Calakmul ahora en alianza con Caracol, ciudad ubicada en lo que hoy es Belice.

Período Clásico Tardío (600 - 900 d.C.)

Más tarde el Rey Luna Doble Peine (Ah Cacau) toma el trono de Tikal y el desarrollo continúa de tal manera que luego, en el 695, toma la ciudad de Calakmul. Ah Cacau, o Señor Chocolate, se distinguió por su clara inclinación militar. Gobernó del 682 al 734. Historiadores reconocen como este período, el Clásico Tardío, como de mayor desarrollo intelectual, también como el de mayor densidad poblacional, lo cual solo antecedería el principio del fin.

Dinastías poderosas del pasado comienzan a colapsar, sin embargo esta caída no fue general en todo el territorio poblado por los mayas. Cada ciudad lo vivió con relativa diferencia. Varias son las ciudades que dejaron de erigir estelas históricas, lo cual acentúa la idea de crisis social y ausencia de poder centralizado pues de por sí, este tipo de estructuras emblemáticas y de "consagración" de hechos históricos requería el trabajo de grandes grupos.

Esta etapa constituye un período intrigante para los arqueólogos, que no logran consenso en cuanto a las causas del deterioro de la civilización. Chichén Itzá en el norte comenzaba su apogeo, lo cual desafía la idea de una caída simultánea, sin embargo, casi con efecto dominó, caen ciudades de Petén, le siguen en Belice, Izabal y Honduras. Las poblaciones mayas que ocuparon lo que ahora es México no son la excepción.

Casi todo Petén fue abandonado. Las teorías de la caída del imperio maya giran alrededor de la sobrepoblación y el agotamiento de la tierra por explotación. Otras hipótesis han tomado fuerza indicando que acontecieron tres fuertes sequías sucesivas entre el 810, 860 y 910 correspondientemente. Estudios realizados en los estratos de los suelos apoyan esta moción. Sin embargo, varias poblaciones permanecieron como descendientes de los mayas.

Período Post Clásico Maya (900-1524 d.C.)

La guerra constante, enfrentamientos entre ciudades y dificultades económicas entre algunos de los factores, mermaron el poder y consistencia de la civilización maya, misma que pagó un precio alto por su debilitamiento social en un momento crucial, cuando llegaron los españoles en 1524 a conquistar el territorio que habitaran.

En esta etapa del 900-1524 d.C. acaece el colapso de sus ciudades y finalmente el decaimiento de la civilización que anteriormente floreciera en el territorio. El fin de este período se marca con el inicio de la conquista española que terminara de someter a los descendientes de los mayas.

Durante el Post Clásico la mayoría de las poblaciones residía en los territorios norte y sur. Tikal se había consagrado como una ciudad de gran importancia para los mayas sobreviviendo a las crisis del colapso Pre Clásico y brillando durante el Clásico, aunque en realidad se le reconoce más como un centro ceremonial y político.

Dos Pilas aparecen en escena con un protagonismo que cambiara el rumbo de la historia del Petexbatún, en las cercanías de lo que hoy es Sayaxché, en Guatemala. Ligada originalmente a Tikal, sufre un revés trascendental cuando Calakmul, ciudad ubicada a cuarenta kilómetros al norte de Tikal, invade Dos Pilas y Balaj Chan K'awil, rey de dicha ciudad huye hacia Aguateca. Finalmente es derrotado y aliado a sus propios enemigos para atacar y derrotar Tikal.

Este evento que involucra a quienes indican ser dos consanguíneos, jefes de ambas ciudades, termina trágicamente cuando el rey de Tikal es finalmente sacrificado por su propio hermano. Con el tiempo, la población que ocupara Petén se trasladó, algunos hacia la península de Yucatán y la mayoría hacia el sur.

Los centros poblacionales originales del norte son abandonados. Esta área muestra vestigios de influencia tolteca, en parte por migraciones o invasiones. Lo anterior queda evidenciado en ciudades como Chichén Itzá que manifiesta decoraciones toltecas que para ése entonces eran desconocidas. Desde Yucatan, México, un grupo migratorio llega hasta Petén Itzá para establecerse (los itzá) y permanecer en la isla de Flores, en Petén.

Referencias

- <http://hispanoteca.eu/Landeskunde-LA/Centroam%C3%A9rica.htm>
- <http://www.blognavazquez.com/2009/05/24/las-culturas-prehispanicas-de-mesoamerica/>
- <http://www.historiacultural.com/2010/10/civilizaciones-prehispanicas-america.html>
- <http://www.ciudadesmayas.com/publicaciones/3-periodo-clasico-maya>
- <http://www.ciudadesmayas.com/publicaciones/4-periodo-post-clasico-maya>